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一

2011年 11月 29日，国家发展

改革委、农业部、财政部联合发

出“关于印发‘十二五’农作物秸

秆综合利用实施方案的通知”（发

改环资［2011］2615号）。这是为

贯彻 2008年《国务院办公厅关于

加快推进农作物秸秆综合利用的意

见》（国办发［2008］105号），加

快推进和具体指导我国“十二五”

期间实施农作物秸秆综合利用的一

份重要文件。

文件指出：我国是农业大国，

农作物秸秆产量大、分布广、种类多，

是农民生活和农业发展的宝贵资源，

现我国农业连年丰收，农作物秸秆

产生量逐年增多，可是农村秸秆随

意抛弃、焚烧现象严重，带来了一

系列的环境问题。国家为保护环境，

加快农业循环经济和农村产业发展，

改善农民生活条件，增加农民收

入，提出了农村农作物综合利用的

实施方案，其中包括对我国造纸行

业提出的要求和希望，如明确提出：

“十二五”期间，不断提高秸秆工业

化利用水平，科学利用秸秆制浆造

纸，积极建设秸秆试点工程等。因此，

这是我国造纸行业一项责任和任务，

有待认真研究和面对。

文件同时指出：2010年调查统

计，全国秸秆理论资源量为8.4亿 t，

可收集资源量约为7亿 t。秸秆品种

以水稻、 小麦、 玉米等为主。 2010

年，秸秆综合利用率达到 70.6％，

利用量约5亿 t， 大部分作为饲料、 

肥料等；而作为工业原料用的秸秆，

包括作为造纸、人造板等的工业原

料量仅为0.18亿 t，占2.6％。因此，

当前存在的主要问题是，秸秆用之

为宝、弃之为害的理念还没有深入
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核心提示：随着《“十二五”农作物秸秆综合利用实施方案》、《造纸工业发展“十二五”规划》等政策性文

件相继出台，国家对造纸工业的农作物秸秆利用提出了相应要求，这对指导我国造纸工业合理利用非木纤维原

料具有很重要的指导意义。

国家倡导农作物秸秆综合利用

我国造纸行业应有所作为
——贯彻《造纸工业发展“十二五”规划》 
       科学合理利用非木纤维

Focus on the twelfth Five-year Plan
聚焦“十二五”规划 



17造纸信息  2012年第4期

人心；资源化、商品化程度低，综

合利用产业化发展缓慢等。

为此，文件中进一步倡导“全

面落实科学发展观，坚持资源节约

和环境保护基本国策，以提高秸秆

综合利用率为目标，以科技创新为

动力，以制度创新为保障……促进

秸秆的资源化、商品化利用，培育

和壮大秸秆综合利用产业，带动农

村经济社会发展”。

二

我国造纸工业近年来发展迅速，

目前我国纸和纸板的生产量已居世

界之首，但造纸原料严重短缺已是

制约造纸工业今后持续发展的主要

瓶颈。我国造纸原料中的木浆（包

括木片）和废纸每年大量从国外进

口。据中国造纸协会公布的资料，

2011年进口各种木浆预计约为1350 

万 t，进口废纸预计约为2600 万 t，

我国造纸原料对外依存度高达44％，

已引起行业内外人士的担忧。

30年来，我国造纸工业在贯彻

“林纸结合，实现林纸一体化”原料

方针的过程中做了大量工作，但因

国内原料林基地建设迟缓等原因，

致使当前自产木浆的比重仍然很低。

多年来，我们在废纸原料利用方面

取得显著成效，但还有许多工作要

做。2011年12月国家发布的《造纸

工业发展“十二五”规划》中明确

指出：科学合理利用非木资源，实

施清洁生产新工艺，提高节能减排

和综合利用水平，提高非木纤维制

浆造纸质量，对缓解国内纤维资源

供需矛盾和对进口木材纤维和废纸

的依赖，优化造纸原料结构具有重

要作用。要遵循因地制宜、合理利

用的原则，充分利用竹子、芦苇和

农业废弃物如秸秆、蔗渣等非木资

源。因此，利用好非木纤维原料将

是补充当前造纸原料不足的一项比

较现实、有效的措施。《产业结构调

整指导目录》（2011年本）中涉及造

纸部分将“采用清洁生产工艺、以

非木纤维为原料，单条10万 t/a 及

以上的纸浆生产线建设”列入“鼓

励类”中，已于 2011年 6月 1日起

正式实行。

草类纤维原料是宝贵的造纸原

料，我国草类非木纤维制浆有悠久

历史，且有丰富的制浆造纸经验。

非木浆产量最高时曾占原生纸浆产

量的84％，占总用浆量57％以上

（1990年）。 随着国家环保要求越来

越严，国家《造纸产业发展政策》

指出：“要治理草浆企业，把草浆企

业的污染治理作为造纸工业治理环

境的关键。”因此，利用好草类纤维

原料的关键在于科学合理利用草类

纤维原料，在于治理污染问题。草

类原料制浆，特别是一些小草浆厂

给环境造成的污染问题，一直没有

有效措施将其根本解决，国家只能

采取将这些污染严重的草浆厂关停。

因此，到2010年非木浆在总用浆量

中的比例已下降为15％。

能不能用好草类非木纤维原

料？关键是要解决好草类非木纤维

原料给环境造成的污染问题。草类

纤维原料给环境造成污染的原因很

多，笔者认为，不是草类原料本身

的问题，而是长时期以来所采用的

草类原料制浆技术的问题，是许多

草浆厂生产管理的问题。在过去一

个较长的时期内，大多数草浆厂采

用“高温”、“高压”、“强碱”的传

统碱法制浆工艺，草类纤维原料制

浆产生的废液、废渣难于被有效处

理，甚至许多小草浆厂根本不处理

就任意排放，因此给环境造成了严

重污染。

《造纸工业发展“十二五”规划》

同时指出：“我国造纸工业高速扩张

的发展模式面临资源和环境的双重

制约，实施可持续发展战略，建设

资源节约型、环境友好型造纸工业

势在必行。大力发展循环经济，加

强生态环境保护。按照‘减量化、

再利用、资源化’的发展原则，提

高资源利用率。推行清洁生产，严

格控制主要污染物排放，  注重‘三

废’的综合利用，把环境污染降低

到最低程度。”

 三

《“十二五”农作物秸秆综合利

用实施方案》中倡导综合利用草类

秸秆原料制浆造纸，《造纸工业发展

“十二五”规划》中又强调“科学合

理利用非木纤维”， 《产业结构调整

指导目录》（2011年本）将草类原料

清洁制浆新技术建设项目列入“鼓

励类”中给予支持，这是国家对造

纸行业的期待。推动农作物在制浆

造纸行业中综合利用是我们的共同

目标，是对国家有利、对造纸行业

发展有利、对支持“三农”有利的

大好事。当然，一件新事物，都有

一个不断完善的过程，因此，期待

大家共同重视、关注、支持和努力。

积极帮助完善清洁制浆新技术的科

研成果，使其迅速转化为生产力，

将大量农作物秸秆综合利用起来，

早日在正式制浆造纸生产实践中取

得应用成效，为国家做出新贡献。

草类纤维原料采用清洁制浆新

技术是草浆制浆企业的一条新出路，

是造纸工业草浆企业根治污染的有

效方式，是解决草浆企业生存与发

展的新曙光，更是补充当前造纸原

料不足的一项不可缺少的举措。

农作物秸秆的综合利用，在我

国造纸工业大有可为，造纸行业也

应有所作为。
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